



Gian Franco Giovines D.
gian.giovines@mercuriovalpo.cl

Un complejo momento atraviesan las arcas comunales de Quillota. Una millonaria deuda de más de \$1.500 millones, que no aparecía en los registros de la administración del exalcalde Óscar Calderón, tiene en aprietos a la Dirección de Salud.

Así lo revela en conversación con *El Mercurio de Valparaíso* el ocho veces electo alcalde de Quillota, Luis Mella, quien asegura que el sumario interno realizado en las direcciones de Finanzas y de Salud del municipio han develado situaciones "muy graves".

Fue a fines de diciembre cuando una deuda de \$270 millones con la Central de Abastecimiento del Sistema Nacional de Servicios de Salud (Cenabast) golpeó sorpresivamente la puerta de la Municipalidad de Quillota, levantando todas las alertas.

"Si bien en todos los periodos hay deudas, la situación irregular que yo detecto es que esto correspondía a facturas de varios años que no habían sido incorporadas a la contabilidad como deuda", explica el alcalde Luis Mella, quien de inmediato ordenó un sumario administrativo a las direcciones de Salud y Finanzas.

DEUDA NO INFORMADA

La investigación interna, iniciada en enero, reveló un hecho grave: la deuda en el Departamento de Salud es de más de \$1.500 millones, prácticamente el presupuesto de un año y medio para la salud municipal de Quillota.

"Me entregan un informe que yo hoy (ayer) se lo he dado a conocer a la Comisión de Salud del Concejo, donde llegamos a la conclusión de que existe, al 31 de diciembre del 2024, una deuda de \$1.510 millones", afirma el jefe comunal.

Subraya que este monto supera con creces a la deuda de \$500 millones informada al Concejo por la administración del exalcalde Calderón.

Según los resultados del sumario interno a los que accedió este Diario, el déficit del Departamento de Salud asciende a \$1.919 millones, de los cuales sólo han podido ser rendidos \$409 millones, lo que deja co-

\$ 592

millones de la deuda corresponden a facturas no declaradas entre octubre y diciembre del año 2024.



DÉFICIT PODRÍA AFECTAR LA ENTREGA DE MEDICAMENTOS EN SERVICIOS DE SALUD MUNICIPALES DE QUILLOTA.

Alcalde Mella denuncia una millonaria deuda en gestión de Calderón

QUILLOTA. No habría declarado déficit de \$ 1.510 millones en Salud. Jefe comunal no descarta eventuales delitos.

mo saldo una deuda actual de \$1.510.509.910.

Se constató además que, de este monto, \$592 millones corresponden a facturas no declaradas por la administración Calderón en el año 2024 y que recién fueron ingresadas en 2025. "Aquí se guardaron deudas por dos y tres meses, se dejó que terminara el año, de tal manera que así la deuda final del año aparece como inferior a la realidad", advierte Mella.

El presidente de la Comisión de Salud del Concejo, Carlos Pacheco, complementa que el sumario evidenció irregularidades como "una deuda con Cenabast, a propósito de que no se cumplieron con los pagos que le corresponden; segundo, se descubre toda esta cantidad de facturas que no fueron ingresadas el año pasado, que rondan en los \$ 600 millones, además de deudas en arriendo por \$30 millones. Ese es el cuadro financiero que estamos enfrentando".

La compleja realidad de las arcas comunales es "grave", advierte el jefe comunal, puesto que para realizar el pago de las deudas, la Municipalidad de Quillota ha debido desembolsar cuantiosas sumas de dinero en 2025. "La situación es muy grave. La Municipalidad

"Esperamos la investigación de la Contraloría. En ese momento se va a definir si alguna de estas acciones son constitutivas de delito".

Luis Mella
Alcalde de Quillota (indep.)

de Quillota le aporta a Salud 1.000 millones de pesos, de los cuales, a estas alturas, ya les ha aportado \$700 millones. Es decir, al mes de febrero, la municipalidad ya le ha traspasado el 70% de lo presupuestado para todo el año", remarcó.

Este escenario, explica, podría traducirse en "problemas en el acceso a los medicamentos y también nos dificulta la marcha de los servicios de salud durante el año 2025".

SEPARADOS DEL CARGO

Tras los hallazgos de la investigación interna, al alcalde ordenó la separación de sus funciones del director del Departamento Salud, Víctor Alvarado, y del director de Finanzas, Mauricio Carvajal.

Asimismo, el líder comunal expone que durante la administración Calderón se aprobaron artículos que permitieron

entregar bonos económicos a los altos cargos del municipio. "La más alta asignación tenía que ver con el director de Salud y también con el encargado de Finanzas", advierte.

A LA CONTRALORÍA

Ante estos hallazgos, el alcalde Mella y el concejal Carlos Pacheco propondrán hoy al Concejo la presentación de una denuncia en la Contraloría para investigar eventuales irregularidades o delitos.

"Va a ser muy importante que la Contraloría haga la investigación y llegue al fondo de cuál era el objetivo de esconder información al Concejo Municipal. (...) En ese momento se va a definir si alguna de estas acciones son constitutivas de delito", planteó el alcalde.

En tanto, Pacheco cree que "si al Concejo Municipal se le oculta información, hay que entender que puede haber una intencionalidad, (...) una situación dolosa detrás de esto".

Se espera que durante este jueves el Concejo apruebe la presentación de una denuncia en la Contraloría Regional. No obstante, ni el Concejo ni la Municipalidad de Quillota descartan interponer una querrela criminal contra quienes resulten responsables. **CS**